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О  ОСТРЫЙ СИГНАЛ

О КОСАХ, БРУСКАХ И ПРОЧЕМ

ПЛЕНУМ23 июня 1980 года состо-. ял-ся Пленум Центрального Комитета Коммунистической партии Советского Союза.Пленум заслушал и обсудил доклад Генерального секретаря Ц К  К П С С  товарища Л. И. Брежнева и решил вопрос о созыве очередного X X V I  съезда К П С С .Пленум постановил созвать очередной X X V I  съезд Коммунистической партии Советского Союза 23 февраля 1981 года.Утвержден следующий порядок дня съезда:1) . Отчет Центрального Комитета К П С С  и очередные задачи партии в области внутренней и внешней политики —докладчик Генераль. 
’Щ р  секретарь Ц К  К П С С  
Л ?т . Брежнев.2) . Отчет Центральной ревизионной комиссия К П С С  —  докладчик председатель Центральной ревизионной комис. сии товарищ Г. Ф. Сизов.3) . Основные направления экономического и социального развития С С С Р  на 1981 — 1985 годы -^докладчик председатель Совета Министров С С С Р  товарищ А . Н. Косыгин.4) . Выборы центральных органов партии.^установлена норма пред- спАитсльства на X X V I  съезд

24 июня в Большом Кремлевском Дворце начала работу третья сессия Верховного Совета С С С Р  десятого созыва.В 11 часов утра открылось совместное заседание Совета Союза и Совета Национальностей. Бурными продолжительными аплодисментами встретили депутаты товарищей Л. И. Брежнева, Ю . В. Андропова, В. В. Гришина, А . А . Громыко, А . П. Кириленко,A . Н. Косыгина, Д. А . Кунаева, А . Я . Пельш е,' Г. В . Романова, М. А . Суслова. Н. А . Тихонова, Д. Ф. Устинова, К. У . Черненко. В. В. Щ ер- бицкого, Г. А . Алиева, М. С. Горбачева, П. Н. Демичева,B. В. Кузнецова, П. М. Ма- шерова, Б. Н. Пономарева, Ш . Р . Рашидова. М. С . Соло- менцева, Э. А . Шеварднадзе, И. В. Капитонова, В. И. Долгих, М. В. Зимянина, К. В. Русакова.Депутаты единогласно утвердили повестку дня. Сессия обсудит проект Закона С С С Р  об основных полномочиях краевых, областных Советов народных депутатов, Советов народных депутатов автономных областей и автономных округов, проекты Закона С С С Р  об охране атмосферно-

ЦК КПССК П С С : один делегат от 3350 членов партии.Установлен так же порядок выборов делегатов.Пленум Ц К  К П С С  заслушал и обсудил доклад члена Политбюро Ц К  К П С С , министра иностранных дел С С С Р  товарища A . A v  Громыко «О международном положении и внешней политике Советского Союза»".Пленум принял по этому докладу постановление, в котором целиком и полностью одобрил деятельность Ц К  К П С С  Политбюро Ц К  К П С С , Генерального секретаря ЦК К П С С , Председателя Прези- диума Верховного Совета С С С Р  товарища Л. И. Брежнева по осуществлению Л енинского внешнеполитического курса X X I V — X X V  съездов партии.Пленум Ц К  выразил твердую уверенность в том, что партия, советский народ при. ложат все усилия к тому, чтобы успешным выполнением десятого пятилетнего плана еще более укрепить мощь нашей социалистической Родины, что является основой эф фективного проведения в жизнь Ленинского миролюбивого курса нашей партии и Советского государства.

го воздуха и Закона С С С Р  об охране и использовании животного мира и другие вопросы.С  докладом «О проекте Закона С С С Р  об основных полномочиях краевых, областных Советов народных депутатов, Советов народных депутатов автономных областей и автономных округов» выступил первый заместитель председателя Президиума Верховного Совета С С С Р  В. В. Кузнецов.Докладчик подчеркнул, что коммунисты, все совет, ские люди с огромным воодушевлением восприняли итоги состоявшегося накануне сессии пленума Ц К  К П С С , доклад товарища Л. И. Брежнева на пленуме и принятое по этому докладу постановление о созыве очередного" X X V I  съезда К П С С .За годы, прошедшие после X X V  съезда партии, отметил далее оратор, проведена огромная работа в области государственного строительства, развития социалистиче.'.. кой демократии, широкого привлечения трудящихся к управлению делами общества и государства.
(Окончание на 2-й стр.).

Пятый год работает в кол
хозе имени Ленина тракто
рист Вячеслав Токтаров- От- 
служнл в армии и приехал 
в это хозяйство. Знал, как 
нужны его сильные молодые 
Руки в колхозе,- поэтому за 
дело принялся старательно, 
с большой энергией и энтузи
азмом.

Отзывы о парне в колхозе 
хорошие. Все задания выпол
няет в срок и качественно 
норму выработки нередко пе
ревыполняет.

С  положительной стороны 
зарекомендовал себя Вячес
лав в период весенне -посев
ной кампании. Ударно он тру
дился и на вспашке зяби, и 
на севе.

За добросовестный труд 
Вячеслав Токтаров неодно
кратно премировался, от ру
ководства колхоза ему выно
сились благодарности.

На снимке: механизатор
В . Токтаров.

По разным направлениям в Евстроповской бригаде колхоза «Коммунар» идет заготовка кормов. Если на естественных лугах травы убираются на сено, то пущенный на днях в эксплуатацию А В М  начал выпускать витаминно -травяную муку. Он действует пятый день. Поначалу имелись частые неполадки, из-за которых выпуск продукции был незначителен. В последующие же дни

"Сейчас, ва полях и лугах колхоза имени Свердлова многолюдно. .Сюда ежедневно приезжают на уборку многолетних и естественных трав до 50 человек. Это —рабочие и служащие О Р С а Пижемско- го леспромхоза и Пижемской больницы. Коллективы ука - занных учреждений вносят большой вклад в создание надежных кормовых запасов колхоза. Их усилия направле. ны к тому, чтобы заготовить своими силами 46 тонн сена для колхозного животноводства. Во имя общественного долга они оставляют свои личные дела, которых сейчас у каждого немало, и едут помогать подшефному хозяйству.Ж аль, что встречают здесь людей не так радушно, как бы хотелось. Приведем пример. 24 июня из О Р С а  Пи- жемского леспромхоза вели сенокос многолетних трав 27 человек. Косы им выдали, а вот брусков, увы, не нашлось. На 27 кос набралось 2—3 бруска. Для того, чтобы наточить косу,, надо выстраиваться в очередь за бруском. Многие косы не отрегулированы и не срезаны. Вследствие этого косить очень тяжело, а качество работы намного снижается. Чтобы поправить дело, требуется немного: съездить в Пижму или Тои- шаево н закупить бруски, во-вторых, выделить знающего человека, желательно из пенсионеров, для срезки и регулирования кос. Вот и все. Тогда и люди были бы довольны, и сенокошение пошло бы значительно успешнее.Кто же это обязан организовать? Конечно, бригадир. К сожалению, бригадиру Втгоринской бригады , В. А. Вершинину было не до этого. Еще утром в тот день он изрядно «хлебнул» спиртного и забыл о своих обязанностях. А  ждали бригадира и работ, ники больницы, которые 25 июня у яге скирдовали сено. Ждали для того, чтобы разрешить ряд вопросов, связанных с уборкой трав, оплатой труда и т. д. Хотелось также
А В М  работал гораздо лучше. Дневная выработка достигла в среднем 2,5 тонны.Сырьем для выработки гранул служит смесь клевера с тимофеевкой. Зеленую резку доставляют к месту производства травяной муки А . Г. Клешнин. За день он делает по 4—5 рейсов. Пока немного, так как А В М  еще работает не в полную силу. Когда аг регат будет пущен на полную

повидать бригадира и людям, приехавшим из О Р С а Пижем. ского леспромхоза. Им хотелось разрешить с ним вопрос о транспорте,, узнать, будет ли он выделен колхозом для отправки людей домой. Да следовало бы поинтересоваться бригадиру и работой трех тракторных косилок. Что-то уж часты у них технические неполадки, работа идет с перебоями. Поинтересоваться, поговорить с трактористами и принять необходимое решение.Во Втюрвнском и Питере в сенокосе ни один рядовой колхозник не участвует. Трудоспособной силы здесь нет. Следовательно правлению колхоза надо бы высоко, по достоинству ценить труд тех, кто пришел на помощь хозяйству.Труженики О Р С а Пвжемс. кого леспромхоза скосили травы на обширной площади. Вчера они приступили к стогованию, чтобы избежать разрыва между сенокошением и скирдованием трав. Они надеются, что хозяйство примет все меры для устранения недостатков, облегчит их труд и сделает его более производительным. Это поможет коллективам О Р С а  и больницы успешнее справиться со своими задачами.Колхозу имени Свердлова должны оказать свою помощь также Пижемский лесхоз и Пижемский художественный цех. Пока ни один из названных коллективов к сенокошению не приступал.Таким образом мы видим два примера: пример добросовестного и честного отношения к общественному долгу (имеются в виду коллективы О Р С а  и больницы) и пример холодного безразличия. Погода для уборки трав стоит очень хорошая, чего же, спрашивается, выжидают в лесхозе и художественном цехе? Чем можно объяснит» их медлительность? Ответ на эти вопросы должны дать руководители указанных организаций. И чем скорее, тем лучше.
мощь, сырья потребуется значительно больше. Нужно будет делать по 8 рейсов. Резку на « В И Х —1-8» изготовляет И. И. Елсуков.Коллектив, обслуживающий А В М , немногочислен.Здесь трудятся два машиниста -оператора. Это П. Куклин и И. Левков. Один слесарь— И. Бусыгин. На подаче в агрегат зеленой массы работают школьники: ВячеславСмирнов', Гена Евстропов, Вячеслав Окунев.В скором времени хозяйство приступит к силосованию.

П ЕР В Ы Е С ТО ГАДейственную помощь оказывает колхозу «Малокаменский» в заготовке сена для обще ствевного животноводства коллектив райбыт- комбината.Ежедневно в 'хозяйство направляются рабочие с этого предприятии. Особенно многолюдно было на лугах в минувшую субботу. Б о лее ста человек работало в этот день на косовице трав.На скошенных участках выросли первые стога сена.
В. А Л Е К С А Н Д Р О В .

П О М О ГА Ю Т  Ш ЕФ ЫУже не первый день выходит на Луга колхоза «Пучь Ленина» коллектив районной больницы. Он взялся заготовить для хозяйства 16,8 тонны сена. Свое слово медики подкрепляют делами. Ими уже скошено 6 гектаров естественных трав.Жаркая погода благоприятствует сеноуборке. Сейчас коллектив ведет стогование трав с выкошенной площади. Застогованы первые тонны качественного сена.Помощь колхозу продолжается.
И . В А С И Л Ь Е В .

(Т А СС ).
На сессии Верховного 

Совета СССР
И . С М И Р Н О В .

Раб о та е т А В М



2 стр. •  № 76 ТО Н Ш А ЕВ С К И Я  КОЛХОЗНИК 26 июня 1980 года

На сессии Верховного 
Совета СССР

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).Внесенный на обсуждение депутатов проект Закона яв. ляется существенной частью мероприятий, которые были предусмотрены решениямиX X V  съезда К П С С  по развитию социалистической государственности.В проекте четко определены основные направления, по которым должно идти - дальнейшее совершенствование ^деятельности Советов. Главным из этих направлений является усиление роли советов в развитии экономики. Правовые нормы, которые предлагаются включить в новый Закон, дают е щ е  больший простор для инициативы местных Советов. Ряд статей проектов, законов посвящен - задачам Советов в осуществлении аграрной политики партии, в решении узловых проблем развития сельскохозяйственного производства.Проект Закона предусматривает, что Советы разрабатывают в составе планов эко’- номического и социального развития края, области и округа сводные разделы по всему комплексу мероприятий, касающихся социальногоразвития.В проекте Закона говорится также об организации' работы, формах и методах деятельности краевых, областных, и окружных Советов. В нем последовательно реализуются демократические принципы деятельности Советов, он строится на.основе коллектив, ново, свободного и широкого обсуждения и решения вопросов, гласности, широкого при. влечения граждан к делу управления государством.На нынешний состав Советов ложится большая ответе г- водность —быть активными проводниками политики партии в период подготовки кX X V I  съезду, а затем и в период реализации его решений.На раздельных заседаниях палат состоялись прения по первому вопросу повестки дня. ’

*  ★  *Москва. (Т А СС ). 25 июня в Большом Кремлевском Дворце продолжала работу третья 'сессия Верховного С о вета С С С Р  десятого созыва.Накануне на раздельных заседаниях палат завершились прения по вопросу о проекте Закона С С С Р  «Об основных полномочиях краевых, областных Советов народных депутатов, Советов народных, дц. путатов автономных областей и автономных округов».На втором совместном заседании Совета Союза и Совета Национальностей утром 25 июня депутаты ёдиноглае-,- но приняли Закон С С С Р  об основных полномочиях краевых, областных Советов народных депутатов, Советов н ародных депутатов автономных областей и автономных округов и Постановление Верховного Совета С С С Р  о порядке введения в действие этого Закона.Затем е докладом о проектах Закона С С С Р . об ох. ране атмосферного воздуха и Закона С С С Р  об охране и использовании ' животного мира выступил председатель комиссии по охране природы и

рациональному использованию природных ресурсов Со. вета Союза депутат М. Ума- ханов.Ленинские идеи охраны природы и максимально эф фективного использования ее богатств, отметил докладчик, .находят реальное вопло. щение в политике Коммунистической партии, в деятельности советского государства. Наиболее полно принципы со. циалистического отношения к природе выражены в новой Конституции С С С Р , провозгласившей, что в интересах настоящего и будущих поко. лений в С С С Р  принимаются необходимые'меры для охраны и научно - обоснованного, рационального использова■ «ия земли, ее недр, водных ресурсов, растительного и ж ивотного мира, для сохранения в чистоте атмосферного воздуха.Успехи советского государства в области экономики создают прочную базу для осуществления крупно- масштабных мероприятий, направ - ленных на охрану окружающей природной среды. Законы об охране - атмосферного воздуха и об охране и использовании животного мира органически войдут в единую систему природоохранительного законодательства.Докладчик охарактеризовал принципы, цели и задача рассматриваемых законопроектом, остановился на некоторых наиболее важных положениях и особенностях, каждого из них. Проект Зако. на об охране атмосферного воздуха содержит ряд принципиально новых правил, направленных на усиление охраны атмосферного воздуха от загрязнения и других вредных воздействий. Впервые в союзном Законе предусматриваются требования об установлении нормативов предельно допустимых выбросов загрязняющих веществ в атмосферу и вредных физических воздействий на нее. В проекте З а кона об охране и использования животного мира решается комплекс вопросов, связанных с заботой об охране и правильном использовании диких животных, обитающих в состоянии естественной свободы. Докладчик напомнил, что проекты Законов были пред- ва(рительно опубликованы для обсуждения общественностью.Все поступившие предложения и замечания тщательно рассмотрены, и многие из, них учтены. Это позволило улучшить содержание отдельных статей законопроектов, внести в них ряд дополнений, уточнений и поправок. Докладчик выразил уверенность в том, что новые Законы с одобрением будут восприняты советским народом.'Затем депутаты приступили к обсуждению доклада.На повестке дня заключительного заседания сессии — принятие Закона С С С Р  об охране атмосферного воздуха, Закона С С С Р  об охране * и использовании животного мира., Постановлений Верхов, ного Совета С С С Р  о порядке введения в действие этих З а конов, утверждение Указов Президиума Верховного Совета С С С Р .

В СЕМЬЕ ЕДИНОЙ

Исполнилось 60 лет со дня образования ЧувашскойА С С Р . За годы Советской власти Чувашия из отсталой провинции ццрекой ' России превратилась в * республику с многоотраслевой промышленностью, развитым сель

ским хозяйством, культурой и наукой.Сейчас заводы и фабрики Чувашии выпускают более 1.300 видов изделий, которые поставляются во все республики Советского Союза и в 80 зарубежных стран. Это, -•

электроаппараты и промышленные тракторы, ткацкие станки и электропогрузчики, ткани и другие товары.Наиболее высокими темпами в республике развиваются машиностроение, химическая и легкая промышленность, производство строительных материалов.Крупное многоотраслевое сельское хозяйство республики производит зерно, картофель, хмель и продукты животноводства.Больших успехов достиг чувашский народ в культурном строительстве. Создана широкая сеть школ' больниц, культурно . просветительных учреждений, выросли национальные кадры для всех областей народного хозяйства.На снимке: Чебоксары. Дон роветов на площади имени Ленина.Фото В, Войтенко.(Фотохроника Т А С С }.
— ---------------- ------ ............... —- — ............................. - ищи, НАШ ИХ СЕЛ .

ПО Ш А М  ПЕРСПЕКТИВНОГО РАЗВИТИЯКак добиться того, чтобы сельский труд становился все более привлекательным для молодежи? Не последнюю роль в этом, процессе должен играть сам облик села —справедливо считают ученые и проектировщики белорусского научно - исследователь, окого института «Гипросель- еврой». Они разработали прогноз, а правительство республики утвердило на его основе перспективную схему развития сельского расселения и размещения в деревнях учреждений культуры.Сегодня в Белоруссии 27 тысяч деревень. Их исторически сложившийся облик все труднее совмещается с современным крупным производством и коренными социальными преобразованиями, которые здесь произошли. К перспективному развитию наме чено около трех тысяч наиболее 'крупных поселений. П остепенно жители малых деревень переедут в развивающиеся поселки, где будут сконцентрированы предприятия, связанные с переработкой

сельскохозяйственной продукции, учреждения культуры н быта.На первом этапе создается несколько сотен опорных пунктов —«социальных моделей» белорусской деревни завтрашнего дня. Одна из них — центральная усадьба колхоза имени Гастелло Минского района, —своеобразное связующее звено между городом и селом, В едином комплексе соединились Дворец культуры, библиотека, музыкальная школа, выставочный зал. В художественных. коллективах занимается до полутора тысяч человек. Колхоз находится рядом с городом, но еще не было случая, чтобы кто-то покинул родное село. Это естественно: где по-нае- тоящему заботятся о культурно' -бытовых условиях для хлеборобов, там, как правило, и экономика развивается успешнее.Новые поселки стали центрами притяжения сельского населения. Производство в этих поселках концентрируется на индустриализованных

ч  *предприятиях. В каждой из таких агломераций в дальней, шем будет проживать по 11___12 тысяч человек. Здесь незнают межсезонья, культурное и бытовое обслуживав можно организовать под .-о ременному.В республике уже перешли от эксперимента к планомерному развитию сети крупных населенных пунктов, где будут сосредоточены и учреждения культуры. Это даст возможность обслуживать и отдаленные малонаселенные деревни, потому что в одних руках находится транспорт, квалифицированные специалисты, весь арсенал культ. просветработы.Принятие схемы перспектщ вного развития сельского «Населения и размещение на ез основе учреждений культуры а позволяют министерствам и ведомствам кооперировать свои средства, привлекая к этому также колхозы и совхозы. В . Л Е В И Н ,корр. Т А С С .Минск.
ЗА ФАСАДОМ „СВОБОДНОГО М ИРА* .....— ....—

Организованная преступность в США20 тысяч человек —такова, по оценкам американских экспертов, численность уголовных «синдикатов», орудующих в С Ш А . Две тысячи боссов составляют так называемое «руководящее ядро» преступных Организаций. Эти цифры фигурировали на недавнем заседании одной из комиссий американского сената, рассмотревшей проблемы организованной преступности в Соединенных Штатах. На заседании были приведены многочисленные факты, подтверждающие еще раз не только известную истину о небывалом размахе уголовщины и бандитизма в С Ш А , но и проливающие свет на новые методы в опасной деятельности мафии.Боссы уголовного мира стремятся, что называется, во всем отвечать «духу времени» и, подготавливая и осуществляя свои операции, широко используют компьютерную

технику.В руках преступных синдикатов сосредоточено немал: финансово -экономических нитей. На заседании сенатской комиссии было сообщено, например, что уголовным организациям принадлежат 700 легально действующих и притом весьма крупных предприятий и фирм. Это позволяет мафии проникать в самые различные сферы американской экономики — от сети ба. ров и ресторанов до банковских учреждений. Вполне естественно!, что главари бая. дитских организаций в такой ситуации придают большое значение тому, чтобы соблю. дать внешнюю респектабельность, демонстрировать свою принадлежность к «сильным мира сего».Одна из крупнейших организаций уголовного мира в С Ш А  — это «Коза н остра». Ею руководит так называемая «национальная комиссия дей

ствий», которую составляют главы девяти семейных кланов, входящих в «Коза ност. ра». В «комиссии» пять представителей из Нью-Йорка и по одному из Филадельфий, Детройта, Чикаго и Буффало.Вопрос о том возможно ли искоренить из жизни американского общества организованную преступность, оказывается чисто (риторическим. Успехи полиции, как отмечает зарубежная печать, в борьбе с подобными синдикатами весьма ограничены. Примечательно и то признание, с которым пришлось выступить на указанном выше заседании сенатской комиссии самому директору Федерального бюро расследований Уильяму Уэбстеру. «Если подходить к проблеме реалистически, — сказал шеф Ф Б Р , — то мы не можем ожидать, что в стране будет покончено с организованной преступностью».(Т А СС ).
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«В С С С Р  Ц К  партии 
(25-VII-1930 г.) Ц И К  и С Н К  
Союза (15-VIII-1930 г.) и 
В Ц И К  и С Н К  Р С Ф С Р  
(10-VIII-1930 г.) признали 
необходимым с 1930—1931 
учебного года ввести повсе
местно обязательное началь
ное обучение для детей 8 —*• 
11 лет и подростков 12— 15 
лет, а также семилетний все
обуч в промышленных горо
дах, фабрично - заводских 
районах, поселках». (Из газет).Всеобуч в стране проводился на 70 языках народов С С С Р . О том, как осуществлялся закон о всеобуче в Тоншаевском районе, Хотелось бы поделиться своими воспоминаниями.В начале сентября 1930 года постановлением Тонша- евского райисполкома меня перевели из Кувербской марийской школы в райисполком инспектором школ. В то время в райисполкоме не было специального отдела народно- ' го образования, существовала лишь инспектура, на которую была возложена работа по школьному обучению, лиши-, даций неграмотности и дошкольному воспитанию.В инспектуре нас было двое, два молодых учителя; Фомичев Георгий Васильевич, переведенный из Пись- менерской школы, и пишущий эти строки. Перед нами встал вопрос, как начать, организовать столь важное политическое мероприятие: всеобщее обязательное ! начальное обучение. У  молодых инспекторов, которые тогда именовались инструкторами, кроме страстного желания работать не было почти ничего: образование наше только в объеме педагогического техникума и 1—2 года стажа учительской работы в школах...Наметив план работы и получив одобрение в райкоме партии у секретаря товарища Ворфоламеева И. Ф. и райисполкоме у председателя товарища Буракова (к сожалению не помню его имя и отчество), принялись за дело. Начали свою работу с учета детей, подлежащих охвату всеобучем. Оказалось, что имеющиеся данные о количестве детей, подлежащих всеобщему обучению, были неточные, не -отражали истинное состояние дел — фактически детей в районе было больше, чем по имеющимся сведениям. Школьная сеть была явно недостаточна, надо было открывать новые школы, дополнительные классы.В некоторых школах, как например, в , Тоншаевской, Волыпекувербской и в других организовали двухсменные занятия. Там, где не было общественного помещения, таких, как, например, изба- читальня, мы занимали бывшие кулацкие дома, наконец, просто арендовали крестьянские избы, например, в деревне Больших Селках арендовали избу у Чикишевых и организовали обучение подростков 12—15 лет. Такие школы подростков открывали в 5— 6 пунктах в районе. Д е ти, подлежащие всеобучу, были учтены, конкретно было намечено, где должны открываться новые школы. Открыли, например, такие школы в Горницах, на станции Тоншаево, в Больших Лугах, Богатырях и других местах. В этом же году , открылась Товшаевская школа колхоз

--------------------------------- К ПЯТИДЕСЯТИЛЕТИЮ ЗАКОНА О ВСЕОБЩЕМ НАЧАЛЬНОМ ОБУЧЕНИИ

В ДАЛЕКИХ ТРИДЦАТЫХ
ной молодежи —Ш К М , заведующим которой назначили окончившего Вятскую губсов- партшколу Перминова И. Ф. К сожалению, не имея соответствующей педагогической подготовки, работать Перми- нову пришлось недолго. То же самое на заводе в Вахта- не —открыли фабрично-заводское училище, Ф ЗУ. Товарищ Крашенинникова, окончившая Ветл у же кий педтех- никум, которая была назначена заведующей училищем, с работой справлялась успешно, со знанием дела и педагогическим тактом.Но немалая трудность была в том вопросе, как и чем оборудовать школу. В спешном порядке, с помощью родителей учащихся и комсомольцев сколачивали из до-" сок столы, скамейки; мастеровые люди — столяры— по чертежам строили стандартные парты, классные доски. Кроме того, собирали у родя, телей, везде, где только можно было, столы, стулья, скамейки, иначе говоря, было мобилизовано все, что можно, где только можно.Начались учебные занятия: дени сели за парты, но че хватало ни учебников, ни тетрадей, ни пособий. Но главная трудность была —  нехватка учительских кадров. Я отчетливо помню, что в то время в школах Тоншаевско- j o  района не было учителей, имеющих высшее образование. С  семинарским образованием были два учителя: Б асов Георгий Клементьевич из Щербажской школы и Колосов Василий Михайлович из Кувербской школы, но он в это время болел, был на пенсии. Окончивших педагогический техникум, было всего четыре учителя: Фунтовы — муж с женой, и мы с Фомичевым Георгием Васильевичем, Работали в районе несколько человек, окончивших школу II ступени. В Пурловекой школе преподавала Очеретяная Мария Трофимовна, в Охтарской школе —Николаевская. Зинаида, в Буреполом- ской школе — Сперанский Геннадий, в Гусельниковскоч школе — Поляков Федор. О стальные были все учительницы, окончившие Епархиальное училище, прогимназии, очень мало было окончившихгимназии.'С  открытием Ш К М  к нам в Тоншаево прислали учительницу, окончившую физи- к-о -математический факультет Вятского пединститута — Васильеву Галину Дмитриевну, которая была первой ласточкой, первой из учителей района, имеющей высшее, образование.В 1931 году была назначена преподавателем русского языка и литературы Городко- ва Валентина Александровна, окончившая еще до революции Бестужевские курсы в Петрограде. Учитывая острый недостаток в ‘ учительских кадрах не только в нашем Тоншаевском районе, но и по всей стране, Нарком по просвещению Д . С. Бубнов издал приказ о досрочном выпуске студентов из выпускных курсов педагогических институтов и техникумов и выпускных классов школ II ступени. К нам в Тоншаево прибыла

из Советского педтехникума Барабашова, которую назначили в Токтарскую школу; из • Иранского марийского педтехникума — Казанцева Е. Т., из Санчурской школы II ступени — Меньшикова и Стрелкова О. М. — их всех троих назначили в Болыне- селковскую школу; Маслова и Охотникова, прибывших из Иранского марийского педтехникума назначили в Ку- вербскую школу; прибывших из Котельнической школы II ступени трех девушек (к сожалению, не помню их фамилий) назначили в Кодочигов- скую и Верховскую школы.Со специальным письмом мы обратились в Марисекцшо при Наркоме просвещении "Р С Ф С Р  об откомандировании в Тоншаевский район Марий, ских учителей. Наша просьба была удовлетворена очень быстро: прислали Исламова Давлета из Уралмарийского педтехникума, которого назначили в Большеселковскую. школу, и Васильева А . П. из Иранского педтехникума, которого назначили в Ашкат- скую школу. Однако учите- лей все еще не хватало.В это время комсомол объявил шефство над всеобучем. Тоншаевский райком комсомола послал своих лучших комсомольцев учителями и культармейцамц. Ран- ком комсомола рекомендовал нам активного комсомольца, только что окончившего школу II ступени Сережу Дубинина в качестве организатора в работе со взрослыми по ликвидации неграмотности - и малограмотности.Особенно трудно было комплектовать учительскими кадрами марийские школы. Надо было найти учитеяя-культар- мейца, знающего марийский язык из грамотных и отслуживших красноармейцев. Н аши поиски увенчались успехом: в Лумарскую школу назначили Берсенева И. Л . (а второго фамилию не помню), в Ашкатскую школу— Окуне- ва, в Ошарскую школу —И вана Васильевича (фамилию не помню). Культармейцы в качестве учителя работали не только в марийских школах, но и в некоторых школах Ошминского куста.Учителя -культармейцы с искренним желанием начали работать. Но во всяком деле одного желания мало, хотя оно имеет большое значение, а порой решающее; опыт, навык в работе приобретается в процессе работы, однако без теоретической подготовки трудно. Кроме этого, учителя -культармейцы (многие из них обремененные семьей, личным хозяйством) -не имели возможности полностью отдаваться школьному делу. Это приводило иногда к смешным, порой, я бы сказал, к курьезным случаям; некоторые из них остались в памяти и по сей день.Как-то захожу я в школу, дети пишут и решают задачи, учителя нет. Поздоровавшись с детьми, сел я на скамейку. Слышу, кто-то храпит на печи. На мой вопрос, где учитель, последовал ответ, очевидно, дежурного, что учитель отдыхает. В это время с печи слезает учитель и говорит мне: «Немножко вздремнул.

Сегодня утром до начала занятий молотили овин ржи, плохо спал. Ученики послуш- яые, умеют работать самостоятельно, поэтому я им дал работу». Другой случай. (Это в другой школе). Захожу в школу, поздоровался. Дети все встали, а учитель сиди г на скамейке, но встать не может: ноги почему-то привязаны к скамейке, так и сидел и плел лапти. Еще: как-то в конце мая, когда школьные занятия еще шли, прибыл я в Лумарскую школу. Около школы бегают дети: очевидно, большая перемена, Подхожу к школе, идет мне навстречу один человек босиком, рубашка нараспашку, без пояса. Поздоровавшись с ним, спрашиваю: «Мне бы встретиться с учителем». Ответ последовал: «Я  учитель».Во всех этих случаях и многих других, мне нечего было говорить, тем более выражать свое негодование: мы были рады тому, что все д о-, ти школьного возраста охвачены школой, сели за парты, тем самым район выполнил закон о всеобщем обязательном обучении.Молодые учителя, прибывшие работать в школы района в этот знаменательный год —год начала всеобщего начального обучения в стране —работали упорно, терпеливо, с должным вниманием выполняли все замечания и предложения при обследовании школ. Кроме школьной непосредственно педагогической работы, они активно участвовали в выполнении хозяйственно - политических кампаний, проводимых в большом количестве тогда в деревне. Многие из молодых учителей вмели страстное желание продолжить свое образование дальше, то есть учиться в институте, университете. Мне известно, что Стрелкова Ольга Михайловна . окончила Казанский университет, стала знаменитым врачом в Татарии. Маслов Федор, окончив Марийский пединститут, стал известным марийским писателем.Наряду с организационной работой по осуществлению закона о всеобуче "шла большая массовая, политическая, и, главным образом, разъяснительная работа среди населения. О всеобуче разъясняли, обсуждали . на сессиях сельских советов, собраниях населения в деревнях, на рабочих собраниях, везде, где только можно рассказать народу о всеобщем обязательном обучении.Как сейчас помню, не было школ ни на лесозаводе, ни на станции Пижма. Секретарь парткома лесозавода товарищ Перминов организовал совме- ' сотое собрание рабочих и служащих ПижемскогО лесозавода, станции Пижма и лесхоза, где я делал доклад о законе всеобуча: Надо учить детей, но нет помещений: школы в Пурлах и Большой Кувербе занимаются в арендованных крестьянских избах. Как вышли из создавшегося . положения? В бараке, где жилй рабочие, освободили две комнаты и организовали учебу детей. Так организовалась школа на станции Пижма, у нее нынче, в 1980 году

—  пятидесятилетний юбилей. Искренне поздравляю коллек. тив Пижемской школы с юбилейной датой. Желаю ей больших творческих успехов.Комсомол —шеф всеобуча. Я  с большим благоговением вспоминаю тонщаевоких комсомольцев во главе с секретарем райкома комсомола товарищем Рябивиным. Нижегородский рабочий, присланный в Тоншаевский район руководить районной комсомольской организацией, быстро завоевал уважение среди комсомольцев и молодежи района, да и не только среди них.В это время в стране шла грандиозная работа* по перестройке всего уклада сельской жизни: организация колхозов, заготовка и сдача хлеба государству, лесозаготовка, организация и подписка на государственные займы и многие другие —шла борьба между старым и новым, классовая борьба в деревне.Комсомольцы Тоншаева активно. вели работу по организации колхозов. Как-то зимним вечером в деревне Зотово проводили собрание Крестьян по организации колхоза, собрание проводил молодой председатель Тоншаев- ского сельсовета комсомолец Александр Евстропов. Собрание шло долго. Александр вышел на улицу во. двор, л собрание продолжалось. Сначала не замечали, что долго нет Еветропова, потом кто-то вышел во двор и обнаружил его лежащим на земле раненым. Это было дело рук врагов колхозного строя, врагов Советской власти. После дол^ того лечения в городе Горьком Александр вылечился, поступил в военное училище и стал офицером.Вот в эт,о время на комсомол было возложено шефство над всеобучем, которое он с честью выполнил. И одновременно комсомольцы села и школьники вели большую культурно - просветительную работу среди населения бли. шайших деревень: ставилиспектакли, концерты. Душой всей этой массовой просветительной работы были молодая учительница Васильева Г. Д ., Городкова В. А . и комсомолец села Евстропов А .Чтобы подвести итоги совместной работы комсомола и учительства по осуществлению закона о всеобуче, * феврале 1931 года по рекомендации Крайкома В Л К С М  и Крайоио была создана совместная конференция учительства и комсомола. Конференция констатировала предварительные итоги по всеобучу и наметила задачи на ближайший период.После официальной части участники конференции сфотографировались. Фагояарточ. ку, как память об этой конференции я передал в 1966 году райкому комсомола, когда приезжал по приглашению на юбилей Тонщаевеког* комсомола.Прошло всему этому пол- века, а как будто это было совсем недавно. Потому что воспоминания о тех далеких тридцатых, о времени трудном, но славном, до сих пор с-вежи.
Н. Ш А Б Р У К О В ,бывший инспектор Тбншаевского роно,



важ ност и iДело большой

ИСТОРИЮ СОХРАНЯТ Ф ОТОГРАФ ИИНовой для архивистов района в 1979 году явилась работа по сбору фотодокументов. И поэтому возникло немало трудностей на пути выполнения поставленной перед нами задачи. Большую помощь в этом деле оказало и оказывает решение исполкома районного Совета народных депутатов. Отбор фотодокументов на гос-хранение — сложная задача, на решение которой направляются все усилия работников архива.Работа была начата в прошедшем году. Для успешного

равнение сельского хозяйства пошло нам навстречу и по возможности выделяло автомашину. Во-вторых, из всего что мы видели в наших колхозах, деревнях, необходимо выделить самое важное, что может в будущем иметь историческое значение в развитии советской деревни Нечерноземной зоны и, в частности, нашего района. Сейчас мы наяву видим все изменения в колхозной жизни: строятсяновые производственные. помещения, жилые дома со всеми удобствами для колхоз-

вень и сел, ибо они храниться будут десятилетия. Жизнь не стоит на месте, научно- технический прогресс движется вперед. И где-нибудь з 2000 году будет интересно взглянуть на фотографии и сравнить прошлое и настоящее.Изготовленные фотоснимки можно также использовать в наглядно-пропагаН- дистских, воспитательных целях, оформив фотоэкспозиции, фотовитрины, Доски почета передовиков колхозногопроизводства.выполнения годового плана ников, приобретается новая 1980 год является годомбьгл подобран квалифицированный фотограф, были заключены. договоры о выполнении работы по фотографированию с руководителями пяти хозяйств района, разработали план работы на год.По завершению организационных мероприятий началась практическая деятельность. Здесь тоже были свои трудности. Bq-парвых, в предоставлении транспорта. Уп-

техника, все трудоемкие процессы механизированы. А  что будет,' допустим, через двадцать лет? В этом и состоит главная цель фотографирования. С е й ч а с,. когда еще живы те люди, которые могут рассказать, как жила деревня, мы по их воспоминаниям можем восстановить картину прошлого. Но люди живут невечно. .А  фотографии продолжат их жизнь, жизнь их дере

продолжания начатой работы. На нас, архивистов, ложится еще более сложная задача. Необходимо завершить работу по фотографированию объектов сельскохозяйственного профиля и сдать на государственное хранение в обл- госархив 600 негативов, 600 же фотоснимков будут храниться в районном архиве.
С . З О Л О Т А Р Е В А , заведующая райгосархивом.

Армянская С С Р . Каждый, кто видит изделия народного умельца пенсионера Ашота Айрапетяна из Еревана, удивляется оригинальности его увлечений. Вот уже на протя женин двух десятилетий он •собирает косточки и семена различных плодовых культур, сушит их, сортирует, затем кропотливо обрабатывает. Этот необычный материал и стал основой для его изделий.А . Айрапетян делает изумительные по своему изяществу и красоте браслеты, кольца, ожерелья, колье, подсвечники, шахматы. Из сотен

тысяч, различных косточек ему удалось создать более двухсот предметов быта, украшений и сувениров, выполненных в национальном стиле.Работы А . Айрапетяна при. несли автору широкую известность. Они демонстрируются в Доме народного творчества, на республиканских выставках.На снимках: Ашот Айрапетян с подсвечниками, сделанными из косточек персиков и абрикосов; справа —шахматы работы А . Айрапетяна.Фото Б. Немрута.(Фотохроника Т А С С ).
С п о р т Спорт Н  а ш и ионе у  л ьта ц и и

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПРЕДУСМАТРИВАЕТ...ЧЕМПИОНЫ
' Много великолепных спортсменов в нашей стране. И среди них те, кто побеждал на Олимпиаде-76, чемпионатах мира и Европы последних лет. Дерзают и молодые талантливые атлеты. Любители спорта, например, до нынешнего года не слышали о Юрии Баринове из Горьковской области. А  он, дебютируя в сборной С С С Р , выиграл велогонку Мира — одно из. самых трудных весенних состязаний, проходящее по дорогам Польши, ГД Р  и Чехословакии. -Евгений Ивченко из Минска, пройдя 50 километров за 3 часа 37 мцнут 36 секунд (это высшее в мире достижение), впервые стал чемпионом С С С Р  по спортивной ходьбе. Быстрее всех в С С С Р  пробежал марафонскую дистанцию —за 2 часа 10 минут 58 сз-^ кунд Владимир Котов из Витебска. Он также впервые выиграл чемпионское звание, заявив тем самым о своем праве считаться кандидатом в олимпийскую сборную.Кандидатов в олимпийцы сейчас около 600. Это спортсмены из всех союзных республик. На ком остановить выбор? Ответить на этот вопрос сложно даже тренерам сборных, которые внимательно следят за выступлениями кандидатов в олимпийцы на каждом отборочном турнире, на проходящих перед Играми чемпионатах страны.Большинство чемпионов Монреальской олимпиады претендуют на участие в Олимпиаде-80. Можно назвать среди них таких популярных и очень сильных спортсменов, как штангисты Давид Ригерт и Александр Воронин, гимнасты Нелли

И ДРУГИЕКим и Николай Андрианов, легкоатлеты Татьяна Казанки- на и Юрий Седых. Кстати, Юрий Седых достиг недавно нового рекорда мира в метании молота.Настоящий спортивный подвиг совершают атлеты, которые добивак>тся права выступления —  по показанным результатам —на трех, четырех Олимпиадах. Ведь Олимпиады проходят раз в четыре года!Во всем мире таких спортсменов совсем немного. У  нас их целая группа. Готовятся выступать на своей четвертой Олимпиаде легкоатлет Виктор Санеев, баскетболист Сергей Белов, гребец Александр Ша- паренко, фехговалыцикщ Елена Белова, Владимир Назлы. мов. И этот список можно продолжить. Кстати, Виктор Санеев, которому сейчас 35 лет, не просто участвовал в трех предыдущих Олимпиадах, а победил —на Играх в Мехико, Мюнхене и Монреале. Тридцать четыре года киевлянину Александру Ш апа ренко. Он опережал всех своих соперников на Олимпиадах в Мехико и Мюнхене.Тщательно, готовятся советские спортсмены' к Играм X X II  Олимпиады, которая впервые пройдет . в социалистической стране. И впервые спортсмены С С С Р , добившиеся больших успехов на прошлых Олимпиадах, выступят в соревнованиях по полной программе новых Игр. В прежних Олимпиадах, например, ни разу не выступали наши мастера травяного хоккея. Теперь предстоит их дебют.А . Е Р М А К О В .(Т А СС ).

Указом Президиума Верховного Совета С С С Р  от 30 мая 1980 года «О дальнейш ем ’ улучшении пенсионного Обеспечения инвалидов Великой Отечественной войны и семей военнослужащих, погибших на фронте» и Постановлением Совета Министров С С С Р  от 30 мая 1980 года «О внесении изменений в Положение о порядке назначения и выплаты государственных пенсий» с 1 мая 1980 года предусмотрено:женам военнослужащих, погибших на фронте, пенсии по случаю потери кормильца (мужа) назначаются независимо от факта иждивения, времени достижения ими престарелого возраста или наступления инвалидности в" размере 33 руб., а женам, у  которых мужья имели воинское ■звание— 36 руб. 30 коп. П раво на назначение пенсии в таком порядке имеют нетрудоспособные жены военнослужащих, партизан, а также граждан, приравненных по пенсионному обеспечению к военнослужащим, если кормилец погиб (пропал без вести) или умер на фронте • (в партизанском отряде) либо умер в более поздний период вследствие ранения, контузил или увечья, полученных на фронте (в партизанском отря-
Постоянно стала выходить в колхозе «Путь Ленина» стенгазета с поздравлениями тружеников этого хозяйства по случаю дня рождения.Сразу же, как только заходишь в правление колхоза, з глава бросается висящая на видном месте стенгазета —  большой ярко раскрашенный

де). Под пребыванием 'на фронте понимается служба . в составе действующей - армии в годы войны, в том . числе и нахождение на излечении в госпитале, входящем в состав действующей армии.Жены погибших военнослу. жащих, получающие пенсию по другому основанию, могут быть, по их желанию, переведены на пенсию за погибшего военнослужащего. Например, вдова погибшего, получающая пенсию по старости в соответствии с Законом • о пенсиях и пособиях членам колхозов, либо государственную пенсию при неполном стаже или при инвалидности' 3 группы не менее 33 руб, может перейти на пенсию за погибшего супруга. При переводе с пенсии по другому основанию на пенсию по случаю потери кормильца, помимо размера получаемой пенсии во внимание необходимо принимать и другие факторы: льготы по оплате жилой площади и коммунальных, услуг, право на получение пенсии в период работы. Например, жене погибшего, получающей пенсию по Закону о пенсиях и пособиях членам колхозов и работающей на государственном предприятии, целесообразно на период работы перейти на государственную
поздравляетлист с крупной надписью: «Поздравляем с днем рождения!» А  в цветной рамочке окаймленной замысловатыми узорами —фамилия, имя и отчество именинника.Стенгазету выпускает редколлегия совместно с месткомом и комсомольской организацией колхоза. Л. Р У Д И Н А .

пенсию по случаю потери кормильца, за погибшего военнослужащего. в тех случаях, когда размер этой пенсии менее размера пенсии ее как члена колхоза.Пенсии по случаю потерн кормильца вдовам, впервые приобретающим право на пенсионное обеспечение за погибшего военнослужащего выплачиваются независимо от того, что за того же кормильца ранее назначалась пенсия другим членам семьи, например, на детей, и выплата им была прекращена вследствие выбытия их из круга получателей.Для назначения пенсии ж енам погибших военнослужащих требуются слёдующиз документы: заявление, паспорт . (или копия свидетельст. ва о рождении), копия свидетельства о браке, справка о месте постоянного жительства из сельского или поселкового Совета, извещение о гибели мужа. Т. Л А П Т Е В А ,старший инспектор райсо.
За редактора 
В. С О З И Н О В .
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